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“他，我们大伙儿信得过”
——记宝鸡石油钢管厂挂吊工杨云波为职工代言的事 迹

1 990年 3月
26日 ，宝鸡市渭
滨区 第58选区投
票结果揭晓 ：杨
云波 以3006票 的

绝对优势 ，当 选为第十二届 区
人民代表 。广大职工喜形于色 ，
从心底里向这位普普通通的挂
吊工祝贺 。

1988年10月 中 旬 ，杨云波
径直来到新任宝鸡石油钢管厂
厂长兼党委书记潘茂祥 的办公
室，向老潘递 了一份“意见书”。
在“意见书”里毫不隐讳地道
出了他的担心：“生怕哪天钢
管厂 这棵 葱 郁 的 大 树被 风 刮
倒，被人挖倒 ，被 自 身 的 ‘病
虫害 ’蚀倒，‘皇帝女儿 ’变
成‘叫 花子’”。“意见书 ”
从加强企业的思想政治工作 ，
谈到 振 奋 广 大 职 工 的 革 命 精
神；从坚持公正 、公平原则的
管理思想 ，谈到赋予职工参与
企业决策的民主权利 ；从一个
当代企业家应有 的远见卓识 ，
谈到一整套充满人情味的管理
方法 。洋洋洒洒21条数千言 ，
字里行间 充满他心灵深处的主
人翁精神 ；老潘认真地研读了

“ 意见书”，并委派干 部科找杨
云波交换意见 。同时将“意见书 ”
批转宣传部 ，建议在《工作简报 》
上发表 。

新来乍到 ，就遇上这么一 个
“ 管得宽”的好工人 ，老潘被深

深地感动了 。从此 ，他和杨云波
交上 了 朋友 。

1 990年 2月 下 旬 ，厂 第 十 一
届二次职代会召开 了 。作为职工
代表 的杨云 波 一 口 气说 出 了 6条
意见 ，在会 内会外引起了强烈的
反响 ，也得到了各级领导的普遍
重视 。

杨云波所在的储运科有 一个
作业 区 ，由 于设施比较差 ，直接
影响到职工 的身体健康和安全生
产。自 上届职代会提 出 这个问题
后，有关方面 虽作了一定 的努力 ，
但“夏季热 、冬天冷 、地面积水
随处淌”的现状 ，并未彻底改变
面貌。常年 累 月 在第一 线 “三班
倒”的杨云波 ，熟知生产 中 的 问
题，了解 “哥儿们”的甘苦 。他
尖锐地批评了主管部 门办事拖拉
的作风，呼吁他们能够到现场去
办公 。随着 该厂经济效益 的提高 ，
职工的住房条件不断得到改善 。
杨云波看到了一批又一批乔迁新

居的职工 的笑脸 ，更注意
到了相形见绌的 “母子宿
舍”，她们的负担重 ，住
房差 。于是 ，他又为这些
母子们呐喊了一阵子 ，并
提出 了 自 己 的具体设想 。

杨云 波 同 志 关 心 工 厂 的 兴
衰，关心职工 的生活 ，难怪人们
一提起他 ，就竖起拇指称赞说 ：

“ 这样的职工代表 ，我们大伙儿
信得过！”

别看杨云波1.8米的大块头 ，
他可是个极富感情的细心人 。厂
技术能手 、储运科工人陈发群的
妻子患小脑神经共济失调症 ，卧
床达13年之久 。钢管厂 工会虽多
次给予 困难补助 ，陈发群仍债台
高筑 。近悉西安 医科大学第一附
属医院可通过手术治疗此病 ，但
住院的 巨额费用却压得陈发群一
筹莫展 。为了帮助他度过难关 ，
杨云波在慷慨解囊的 同时 ，亲 自
起草了一份动员全厂职工为陈发
群募捐 的倡 议 书 。倡议书随着 3
月的春风 ，点燃了人们心灵的友
爱之火 。数千元捐款送到了 陈发
群手里 。

月上柳梢头 。杨云波还在夜
伏案头 ，专心赶写一份材料 。他
对笔者说：“我要把姜谭路职工 、
居民最关心的环境污染 、文化教
育和青菜篮子三件大事 ，尽快搞
成提案交给区人代会 ，当 好大家
的代言人。”

（ 张 天 麟）26

职
工
代
表
要
尽
心
尽
责

本
报
评
论
员

杨云 波 尽 心 尽 责 地 当
好职 工 代 表 的 事 迹 ，是 值
得称 道 的 。本 报 热 情 地 向
广大 读 者 推 荐 这 篇 通 讯 ，
尤其 是 希 望 职 工 代 表 认 真
读一 读 。

当前 如 何 把 企 业 民 主
管理 落 到 实 处 ，已 成 为 摆
在企 业 领 导 者 面 前 的 大 事 。
这不 仅 是 领 导 有 否 民 主 意
识的 问 题 ，更 重 要 的 是 职
工群 众 是 企 业 的 主 人 。然
而应 当 看 到 ，在 一 些 企 业 ，
仍存 在 着 依 靠 工 人 阶 级 多
般停 留 在 书 面 上 或 讲 话 中 ，
而落 实 不 够 的 问 题 。不 少
工人 反 映 只 是 “镜 中 花 、
水中 月 ”，或 者 打 个 “精
神牙 祭”。究 其 原 因 ，不
能说 与 这 些 领 导 没 有 依 靠 职 工
办企 业 ，职 代 会 及 职 工 代 表 作
用发 挥 得 不 好 无 关 。因 此 出 现
了职 工 代 表 “想 说 没 处 说 ，说
了也 白 说 ”的 现 象 。

在过 去 的 几 年 中 ，淡 化 工

人阶 级 地 位 和 作 用 的 噪 音 不 绝

于耳 。于 是 ，一 些 人 认 为 “工
人当 劳 模 可 以 、当 代 表 不 行”，

“ 不 具 备 参 政 议 政 能 力 ”，并
说什 么 “职 工 代 表 只 是 一 种 摆
设”，等 等 。杨 云 波 的 事 迹 ，
对这 些 奇 谈 怪 论 不 能 说 不 是 一
个有 力 的 批驳 。

职工 代 表 是 代 表 职 工 的 ，
不替 职 工 说 话 办 事 ，就 失 去
其存 在 的 意 义 。工 人 阶 级 是
我国 的 领 导 阶 级 ，是 同 先 进
的大 生 产 相 联 系 的 。在 提 合
理化 建 议 方 面 有 着 优 良 的 传
统和 作 风 。经过 建 国 以 来 40
年风 风 雨 雨 的 洗 礼 ，我 国 工
人阶 级 经 受 了 各 种 锻 炼 和 考
验，政 治 觉 悟 、思 想 境 界 、
文化 知 识 等 都 有 了 很 大 的 提
高，这 就 为 职 代 会 和 职 工 代
表的 参 政 议 政 ，向 更 深 的 层
次、更 广 阔 的 领 域 发 展 奠 定
了基 础 。再 说 ，职 工 代 表 也
了解 社 会 ，了 解 企 业 ，深 知

职工 的 呼 声 和 难 处 。因 此 说 ，
职工 代 表 完 全 有 参 政 议 政 的
能力 。

充分 发 挥 职 工 代 表 的 作 用 ，
关键 在 领 导 。企 业 的 党 政 工 领 导
应当 不 断 增 强 民 主 意 识 ，积 极 发
动、组 织 、支 持 职 工 提 建 议 ，鼓
励职 工 代 表 为 职 工 代 言 ，切 实 拓
宽民 主 管 理 企 业 的 渠 道 ，并 建 立
和完 善 保 证 职 工 参 政 议 政 的 规 章
制度 ，使 职 工 的 意 见 和 建 议 条 条
有回 音 ，件件 有 答 复 ，真 正
把广 大 职 工 的 爱 国 之 情 、爱 厂 之
情激 发 出 来 。这 样 才 不 致 于 挫 伤
职工 的 积 极 性 ，企 业 才 能 度 过 难

关，跨 入坦途 ，保持企 业 发展 的 旺
盛活 力 。

国务 院 批 转 国 家 体 改 委 意 见

在治理整顿中深化企业改革强化企业管理（摘要）

据新 华 社 消 息　国 务
院最近批转了 国家体改委
关于在治理整顿 中深化企
业改革强化企业管理意 见
的通知 。

《 意见 》说 ，对承包
已经到期和今年底到期的企业 ，要依据《承
包条例 》和承包合同 的规定进行审计 ，对
企业和经营者作 出 实事求是的评价 。新的
一轮承包 ，不是前一轮承包的简 单延续 ，
必须在前一轮承包的基础上进行充实 、完
善。要 区别不 同情况 ，确定企业 的承包形
式和期限 。主要采取 “两包一挂”（即一
包上交利润 ，二包技术改造任务 ，实行工
资总额 同经济效益挂钩）的承包形式 。上
交利润采取递增包干 或基数包干 、超收分
成的办法 。承包方案应经过职工代表大

会讨论 ，体现全员参与承包的精神 。
实行延长承包或新一轮承包的企业 ，

应根据企业上一期承包完成等情况 ，合理
确定承包基数 。要按照 “多数稳定 、个别
调整”的原则 ，确定新一轮承包企业经营
者。原承包经营者只要完成了承包合同 ，
经审计 认定无违法乱纪行为 ，领导班子 比
较团结 ，受到职工拥护的 ，可 以继续承包 。
需要更换经营者的企业 ，可 以继续采取上
级主管部门委任 、竞争招标 、民主选举的
方式重新确定 。要对经营者进行全面考核 。
实行竞争招标、民主选举的 ，必须经组织
人事部门进行政审 ，充分征求职代会和广
大职工 的意见 。

凡实行承包制 的企业 ，原则上都要实
行工 资总额 同经济效益挂钩浮动 ，未实行
工效挂钩的要实行工资总额包干 。挂钩企
业要建立 工 资储备金制度 ，以丰补歉 。

对经营者 的收入，《意见 》规定 ，在
治理整顿期间 ，经营者全年收入 （包括各
种津贴 ，单项奖等在 内 的所有收入），一
般控制在不高于本企业职工全年 平均收入
的一至二倍的 范 围 内 ，成效特别 突 出 的少
数企业 ，最多不得超过 三倍 。经营者和领
导班子 其他成员 的收入分配方案 ，要做到
收入公开 ，并报上级主管部门批准 ，兑现
承包合 同 和经济 收入 要 坚持先审计 ，后 兑

现；完不
成承 包
合同时 ，
经营者和
领导班子

成员的收入也要相应扣减。凡对经营者收
入实行超基数留成或分成的要坚决取消 。
实行风险抵押承包的企业 ，不能把风险抵
押承包 当 作分红 。

《 意见 》还特别 要 求 ，各地要采取有
效措施 ，保护厂 长 （经理 ）的 合法权 益 ，
保证他们依法正常行使职权 。企业党
组织对企业生产经营的重大问题要参
与讨论并提 出意见和建议 。企业 中 层
行政干部 ，由 厂长提名或党委推荐 ，
经党政领导集体讨论后 ，由 厂长任免 。
要全心全意依靠工人阶级 ，确立职工
在企业 中 的主人翁地位 ，发挥职代会
的民 主管理作用 ，建 立和健全 民主管
理制 度 。企业 之 间 的 兼并 ，是调整企
业组织结 构 的 一项重 要措施 ，各级政
府既 不 要 限 制 所 属 企 业 被兼并 ，也
不要搞硬性捏合 。同一地区 的全民所
有制 企业 ，可 采取资 产划转 的办 法 ：
对分属 不 同 地 区 的全 民所有 制企业 ，
必须 实行有偿兼并时 ，可 采 用 承担债
务的方式 ，并允许企业分期偿还债务 ，
适当 延 长偿还期限 。积极推行吸收股
份式和 控股式兼并 。对有偿转让的 资
产作 价 ，应 以 双方都 同 意 接受 的价格
为准 ，同 时 应 按 照 一 定标准扣 除职 工
的安置 费用 。要 保持 优势企业 的资信
等级 ，在一定期限 内 双方 暂 不 合帐 ，
实行 内部单独考核 。

要进一步发展企业集 团 ，按照 “完
善提高 、发育成型 ”的要求 ，联结纽带 ，
主要是通过兼并 、参股 、控股等形式发

展资 产 的 联 结 纽带 ，使企
业集 团 成 为 风 雨 同 舟 的
利益 共 同 体 ，真 正 发挥企
业集 团应有的作用 。

搞好股份制试点要分
三种情况 ，区别对待 。一

是企业间相互参股 、持股的股份制 ，要积极
试行 ；二是企业 内部职工持股的股份制不再
扩大试点 ，凡是 已经搞了 的 ，要完善提高 ，
逐步规范化 ，特别 要注意不得变相扩大消费 ；
三是向社会公开发行股票 的股份制 ，主要是
完善 已有的试点 ，不再铺新点。㉓
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求富心切 郑文 全 西安 火 车 东 站

出资26万元购冰满足 用 户 需要
本报讯　西铁分局西安火车东站 出 资26万元

从宝鸡购冰2500吨 ，以满足过往保温车 的需要 。
西安东站是个 日 制冰仅20吨的老缺冰户 ，随

着装载鲜 、活 、易腐货物的铁路特种保温车 的 日
益增多 ，该站过 去采用 的 “淡季生产储存以弥补
旺季不足”的做法 ，越来越不能满足各种保温车
的需 要 ，随时存在 “断顿 ”的 危险 。该站通过市
场调查 ，参 照最高 年加冰量 ，提 出 了新 的 购冰计
划，并于今年 3月 与宝 鸡 肉 联厂签订 了2500吨的
购冰合 同 。日 前这批冰 已 逐 月 运到，4月 份 ，经
他们加冰的保温车比去年 同期增加56辆 ，基本上
实现了 “来多少 、加多少”的服务 目 标 。

（ 押根 成 ）26


